

## MERCADOS

# La Unión Soviética compra aceite de palma: ¿Rumor o realidad?

Tomado de: *Market Insights*, Vol. 3 No. 8 - Ago./91

Las posibilidades de que Malasia otorgue un crédito a la Unión Soviética para la compra de aceite de palma son buenas, por cuanto se considera que es el aceite vegetal más económico. La Unión Soviética, que atraviesa por un período de sacudida política de una magnitud que no se había visto desde 1971, debido al fallido intento de golpe de estado, afronta en este momento una gran escasez de aceite de cocina. Malasia sostiene que el aceite de palma desempeñará un papel muy importante para los soviéticos. "Entiendo que los soviéticos están negociando con Malasia una línea de crédito por un valor de \$100.000.000, relacionada con un contrato por la compra de 350.000 toneladas métricas de aceite de palma", manifestó a *Market Insights* un analista de semillas oleaginosas del Servicio Extranjero de Investigación Agrícola (FAS) del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos. A mediados de agosto, el pronóstico del Departamento de Agricultura sobre importaciones y consumo de la URSS en 1991 es de 225.000 toneladas métricas.

Algunos meses atrás, FAS pronosticó que las importaciones y consumo de aceite de palma de la URSS serían de 400.000 toneladas, lo cual representa una caída del 44%, aproximadamente. Además, el vaticinio de FAS sobre el consumo de aceite de palma en la Unión Soviética para 1991 era de 325.000 toneladas.

No obstante, el consumo real fue de 375.000 toneladas, es decir un 15.4% por encima de lo que se esperaba. "Con los soviéticos nunca se sabe. Obviamente, nuestros pronósticos de este año se basaron en la situación económica anterior de la URSS. Esta situación ha venido empeorando constantemente. [No obstante], con la nueva situación política de la URSS, es posible que los países occidentales agilicen los créditos para la compra de alimentos", señaló el analista. Sin embargo, eso depende únicamente de que la URSS esté en capacidad de seguir siendo un riesgo que vale la pena correr. Según el analista "ha habido conversaciones de alto nivel [entre la URSS y los E.U.] respecto de compras de productos primarios y, si bien es posible que E.U. siga el ejemplo de Europa en el sentido de otorgar créditos, no he visto indicio alguno de que estos superen los U.S.\$1.500 millones que se prometieron la primavera pasada".

El analista, quien iba a dar una entrevista a un representante de la Asociación Americana de Cultivadores de Soya sobre las ventas potenciales de semilla, harina y aceite de soya de Estados Unidos a la Unión Soviética, dijo que las últimas ventas de aceite de soya en el mundo eran "lamentables" y que le parecía poco probable que la soya estadounidense desempeñará un papel importante en la reconstrucción de las existencias de la Unión Soviética. "Es posible que la URSS importe el aceite de soya de Europa y no de E.U.". Actualmente los precios del aceite de soya están 24% por debajo de los del año pasado.

En respuesta al interrogante sobre si los molinos y refinerías japoneses tomarán la iniciativa y darán el paso de suministrar el aceite de cocina que tanto se necesita en la Unión Soviética, un funcionario de la Asociación Japonesa de Importaciones y Exportadores de Grasas y Aceites (JOFIEA) declaró a *Market Insights* que, lamentablemente, no

espera que los japoneses hagan nada al respecto. Considera que los molinos y refinerías han cotejado el mercado potencial contra las condiciones financieras de la URSS. "No es muy prometedor. Ellos huyen de los riesgos comerciales". Sin embargo, espera que trabajen juntos si el gobierno japonés ofrece asistencia financiera. En cuanto a cuál será el aceite vegetal que posiblemente se importe, el funcionario de JOFIEA coincide con el analista de FAS: "[Debido a que] la Unión Soviética está a favor del aceite [más] económico...importará más aceite de palma de Malasia o Indonesia, siempre y cuando las finanzas lo permitan". Sin embargo, la opinión de terceros que comercian con aceite de palma es que simplemente no hay financiación.

J.J. Collier, experto en comercialización de GS Klievit BV en Rotterdam, dijo a *Market Insights* este mes que no cree que este año la URSS esté en capacidad de dar a Malasia las garantías necesarias para un crédito para la compra de aceite de palma. "En primer lugar, nunca se ha confirmado si Malasia hizo o si aceptó la oferta en forma oficial. De hecho, [los soviéticos] afrontan una escasez de aceites de cocina. Si obtuvieran los créditos, de seguro resolverían uno de sus problemas. No obstante, el problema es la estabilidad de la Unión Soviética. ¿Quién es el interlocutor cuando se celebra un contrato?", se pregunta el experto, al referirse a la situación política

*El acuerdo entre Malasia y la Unión Soviética podría ser solamente un rumor que se ha divulgado con el objeto de mejorar el precio del aceite de palma en el mercado.*

de la Unión Soviética después del golpe.

Antoonius Rabeling, comerciante de Transgrain BV, también de Rotterdam, y cuya casa matriz en dicho puerto maneja una oficina de importaciones en Moscú, considera que el acuerdo entre Malasia y la Unión Soviética podría ser solamente un rumor que se ha divulgado con el objeto de mejorar el precio del aceite de palma en el mercado.

"Acabamos de despachar 5.000 toneladas y estamos a punto de despachar otras 1.000, contra una carta de crédito que se tramita a través de nuestra filial en Kuala Lumpur", señaló. "Si recibimos la carta de crédito a tiempo, haremos el despacho. De lo contrario, no haremos el embarque. Fuera de eso, por el momento no tenemos ningún otro compromiso [con la URSS]".

Rabeling anotó que el gobierno malayo echa a correr los rumores dentro del mercado con el fin de elevar los precios. "Y estos rumores son muy convenientes, por cuanto la mayoría de los corredores son amigos. Y existe dentro de ellos la tendencia a agregar algunos comentarios que elevan los precios aún más. En ese momento, declararon que otorgarían créditos a la URSS. Pero [estas declaraciones] no fueron confirmadas por nuestra oficina de Kuala Lumpur ni por la de Moscú, cuando hablé con el jefe de la división de compras. Nuestra opinión es que no tienen el dinero para comprar aceite de palma. Las declaraciones sobre los créditos son simples rumores...[Además], se trata de una cuestión política, en el sentido de que durante los últimos años India y Pakistán han sido un comprador muy irregular. Sería entonces extraño que los malayos otorgaran crédito a los rusos y no a los indios o a los pakistaníes. En mi opinión, esa posición sería muy difícil de sostener, incluso en circunstancias en que todo el mundo piensa que debemos ayudar a los soviéticos".